

# EL OBRERO BALEAR

Órgano de la Federación socialista Balear - Defensor de la clase obrera

Año XXXVI.—Núm. 1743 Palma de Mallorca, 24 de Mayo de 1935 PRECIO: 15 céntimos

## A los Socialistas de Artá y Capdepera

Permitídmé, queridos camaradas, que os envíe, con estas cuartillas, unas palabras de aliento y de esperanza. Conocemos, en Palma, vuestra tragedia y la lamentamos de todas veras; conocemos las venganzas, los desafueros y los vejámenes de que sois objeto. Nada de ello queda olvidado ni quedará exento de sanción. En nuestro archivo quedan debidamente registrados todos los pormenores de las persecuciones que habéis sufrido para exigir, en su día, las debidas responsabilidades.

La distancia que nos separa no entibia la simpatía ni la solidaridad que a vosotros nos une. Espiritualmente nos tenéis a vuestro lado, dispuestos a compartir con vosotros, en estos momentos de opresión oprobiosa, vuestros sufrimientos y a ayudaros, también con todas nuestras fuerzas el día de la justicia reparadora, que ha de llegar fatalmente. No hay plazo que no se cumpla ni deuda que no se pague.

Los episodios de Artá y Capdepera quedarán, en la crónica del proceso de octubre en Mallorca, como un baldón infamante para los represores. En nuestro libro próximo a ver la luz hemos destacado la simpática figura del admirable Pedro Antonio Massanet, como víctima simbólica de la perversidad desaforada de sus enemigos. Ochenta y dos días de cárcel por haber supuesto lo que tiene todos los visos de una realidad tajante! Si los responsables de esa arbitraria detención tuvieran conciencia, los remordimientos de semejante injusticia no les dejarían vivir tranquilos.

No os acobardéis queridos camaradas. La persecución de que sois víctimas fortalecerá vuestro espíritu y le templará para nuevas luchas. Los corazones forjados en el yunque del sufrimiento son los más aptos para las grandes batallas.

Desprecia a esos monterillas que descargan sobre vosotros toda la maldad que roe sus entrañas. Son seres inhumanos, bestias repulsivas, incapaces de todo sentimiento noble y generoso. Yo no sé quienes son vuestros verdugos. Prefiero no conocerlos para que no prenda en mi alma ningún sentimiento de odio del que me hallo exento. Sean quienes sean, son el producto, el exponente, de esta ralea inmundada que estamos padeciendo, el detritus, el excremento repugnante de esta sociedad podrida. Almas de plebeyos y esclavos, altivos cuando sus injusticias se hallan amparadas, cobardes y rastrores cuando vislumbran el triunfo de la justicia popular. La jactancia provocativa de que alardean ahora, debió ser, seguramente, sumisión de esclavos al advenir la República, tal vez el propio seis de Octubre, cuando aún era incierto el destino político de España. Qué asco de hombres!

Seguid luchando bravamente por el triunfo de nuestros ideales. Anotad todas las injusticias de que se os hace objeto y cuando podáis probarlas denunciad a los malvados a la justicia o pedid el amparo del Parlamento que aunque retrafada nuestra minoría no han de faltaros republicanos amigos que os tiendan generosamente su mano.

Pasead, queridos camaradas de Artá y Capdepera, por las calles de vuestros pueblos con la cara bien alta, ungiódos por el sufrimiento y la persecución; y ofrendad esos sacrificios a nuestra noble causa. Mirad despectivamente a la chusma canallesca que os persigue, porque sois inmensamente superiores a ellos. En vuestros pechos palpitan sentimientos generosos, latidos de una nueva vida, mientras los suyos ocultan un montón de miserias despreciables.

Caminad con paso firme por la senda socialista sin escuchar los ladridos de quienes intentan detener vuestra marcha triunfadora. Nuestra idea vencerá, pese a los granujas y desalmados. El Socialismo es el nuevo sol que pronto alumbrará el horizonte tenebroso de la hora presente. Y al sol no hay quien le defenga. Le detuvo Jesús, según cuenta la Biblia, pero esa leyenda infantil ha sido arrinconada por la ciencia en el montón de las grandes falsedades.

ALEJANDRO JAUME

En tanto continuen presos los miles de honrados trabajadores que pueblan las cárceles de España, nuestro mas imperioso deber es sostener a sus familias y luchar por su liberación.

## Pequeñeces

*«La Tiera» por dificultades económicas ha dejado de publicarse.*

*Espera el colega. Cuando vuelvan al Poder las izquierdas o los socialistas se habrán terminado las penurias. Los mecenases irán en tropel para subvencionarle las campañas como las promovidas durante el gobierno republicano-socialista.*

*La Derecha Catalana— que está adherida a la Ceda— celebró el cumpleaños del Borbón con diferentes actos.*

*Lo cual puso de manifiesto su «republicanismo».*

*Los hechos nos van dando la razón.*

*Hemos leído— y no con estupor— los nombres de los que van ocupando los puestos de mayor responsabilidad para la defensa del régimen.*

*Algunos de ellos, no se recatan de su acendrado monarquismo....*

*Gil Robles va a París. ¿A que algunos pensarán que el motivo de su visita es visitar al Borbón?*

*Los hay maliciones: ¿Lleva la representación de la República Española!*

*Gil Robles ha dispuesto que se abra de nuevo la capilla del Ministerio de la Guerra.*

*Y como la Constitución dice que el Estado es laico Gil Robles se cisca en la Constitución.*

*Así se educa al pueblo en el respeto a las leyes. ¡A ver ese Tribunal de Garantías!*

*Gil Robles ha llevado al Estado Mayor Central al general Franco.*

*Franco se distinguió por el monarquismo borbónico que trataba de infiltrar a los alumnos de la Academia Militar de Zaragoza.*

*Primo de Rivera dijo que ellos abogan para llevar el «hombre a la familia».*

*Querrá decir seguramente el HAMBRE porque querer que el obrero perciba salarios de tres pesetas es llevar el hambre a la familia y arrancar el hombre de su casa.*

*No está bien mentar a la esposa de alguien.*

*Nosotros nos hemos guardado muy bien de mentarle su madre al Sacristán de la Seo.*

*Ni a su padre. Porque no nos interesan los Conónigos tripudós.*

## Jaime García, procesado y absuelto

Por supuestas injurias al ejército, en su discurso pronunciado el 2 de mayo actual en el mitin de la Casa del Pueblo, fué procesado nuestro camarada Jaime García.

Como la acusación carecía de fundamento real, por esta razón y por la brillante defensa que hizo nuestro buen amigo el joven y ya distinguido abogado D. José Felíu ante el Tribunal de urgencia, éste, en juicio celebrado el 22 de los corrientes, dió un fallo absolutorio, frente a la petición fiscal, consistente en un año, ocho meses 21 días de destierro, más 250 pesetas de multa.

La rapidez con que ha sido tramitado ese proceso ha hecho que no nos pudiéramos ocupar de él hasta después de terminado en la forma dicha; no obstante lo cual, había despertado gran interés entre la clase trabajadora, que se exteriorizó por medio de la presencia de gran número de asistentes al acto de juicio, experimentando gran satisfacción por lo favorable de la sentencia.

Huelga decir cuanto celebramos este triunfo de la justicia contra el ambiente persecutorio que invade ciertas esferas sociales.

Nuestra más efusiva y cordial felicitación a nuestro compañero García y a su defensor nuestro buen amigo el Sr. Felíu.

No tenemos la costumbre de lamentarnos de las consecuencias de nuestras actuaciones revolucionarias, por injustas y arbitrarias que aquellas sean. Las aceptamos por adelantado. Pero subleva el ánimo el pensar que tales persecuciones por supuestos delitos de prensa o de tribuna puedan ejercerlas quienes se han pasado la mayor parte de su vida escribiendo y disertando en los tonos más demagógicos, virulentos y ofensivos contra las instituciones y las personas más encumbradas.

A la vista tenemos discursos y editoriales de destacadísima personalidad del republicanismo histórico que son un *dechado de ponderación y respeto a las leyes*. Y nos preguntamos: ¿qué autoridad moral pueden tener estos elementos, en otras épocas disolventes, para perseguir a los trabajadores que, en la tribuna o en el periódico, por su estado de desesperación o indignación ante los desafueros de las castas gobernantes, por no saber velar los conceptos, hacen la crítica franca de quienes son causa de su desespero, en el fondo, de un modo más respetuoso que los monárquicos adiestrados en el arte de bordear el código penal?

¿Es que hay quien cree que se puede borrar el pasado y controlar el porvenir?

Téngase en cuenta que el porvenir es nuestro, del Socialismo. Sino, al tiempo.

## Mitin pró unificación marxista

Organizado por el Bloque Obrero y Campesino de Palma (Federación Comunista Ibérica) el domingo 26 de los corrientes, a las diez de la mañana, tendrá lugar en la Casa del Pueblo de esta ciudad un mitin, en el que tomarán parte: Andrés Nin, por la izquierda comunista; Joaquín Maurín, por la F. C. Ibérica; Francisco García, por el B. O. y Campesino, y Antonio Bauzá que presidirá.

Palma 22 de mayo de 1925.

El Secretario, Antonio Bauzá

## Teatro de la Casa del Pueblo

El próximo sábado día 25, tercera velada de las organizadas por la Cátedra de Declamación de la Escuela Nocturna, bajo la dirección del compañero J. Alorda. Se pondrá en escena la divertida comedia de Muñoz Seca.

## EL CONTRABANDO

Se organizará como final de velada el acostumbrado baile de Sala amenizado por la orquestina Rítmys Boys.

Se sortearán valiosísimos premios.—No habrá bandeja.—Caballeros 0'50 pts.—Señoras gratis.

La actitud de los socialistas

Juzgada por "La Libertad,"

Pocos países como España sufren el quebranto de las contradicciones. Este es un peligro siempre inmediato en casi todos los sectores de la política española. Pero hay un partido—debemos proclamarlo sinceramente y sin la menor reserva mental—que cuenta, entre otras muchas, con la virtud de la continuidad y la permanencia de criterio. Queda nombrado el partido socialista español. Sus dirigentes jamás se apartan de las trayectorias clásicamente definidas en su ideología, y las masas están siempre a prueba de toda comprensión.

En este momento importante y difícil, en que la política nacional necesita del supremo esfuerzo de todos, la actitud de la minoría socialista negándose a reintegrarse al Parlamento en tanto no se restablezca íntegra y totalmente las garantías—único modo de que los ciudadanos tengan la confianza indispensable para laborar en pro de los intereses morales o materiales del país—es una actitud, repetimos, no sólo perfectamente justificada, sino que no podría ser otra, dado el carácter y la naturaleza de los motivos que decidieron su abandono del Parlamento.

Nosotros, lo decimos por milésima vez, no somos socialistas. Pero cada vez se afirma más nuestra compatibilidad y nuestra decisión de defender al proletariado y coadyuvar al logro de sus reivindicaciones y de su derecho a un rango que ya nadie niega a los obreros en los países cultos y progresivos. Además, deseamos la absoluta pacificación espiritual que invoca el Gobierno como supremo latiguello, que ha perdido su eficacia deslumbradora, porque la realidad—garantías suspensas, Centros políticos clausurados, previa censura, periódicos en suspensión ya casi permanente, presos gubernativos cuya libertad no se vislumbra, Municipios substituidos—es una realidad en colisión con su enunciado. El partido socialista, injusto y vilmente perseguido por las derechas reaccionarias, enemigas feroces del proletariado, es una de las más poderosas columnas que sostienen el ábside de la República; y cómo, si se les niega todo, si incluso se les limita el derecho a la propaganda legal de su ideología, se les puede exigir que vuelvan a un Parlamento sin esencia republicana, sin horizontes liberales siquiera, con sombras amenazadoras de una continuidad de estados excepcionales? No es cuestión de táctica, como cree "La Voz," la vuelta condicionada de los socialistas al Parlamento. Es el deseo, la decisión de un partido de profunda influencia moral y política en la nación de que se reconstruya totalmente el área de libertad indispensable que haga posibles todas las formas, todos los movimientos, todo el ritmo del pensamiento. Ese es el espíritu del manifiesto socialista. Actitud de profundo decoro político, de honda significación nacional. ¿Con qué autoridad, con qué fundamentos, puede hacerse una apelación a la vuelta de los socialistas al Parlamento, cuando se empieza por no escuchar su voz, que no es sino una propuesta de solución a ese problema de la convivencia que hablaba "La Voz,"? Se ha injuriado sin freno por las derechas—Prensa y Parlamento—al partido socialista. Y lo que es peor: se ha permitido la injuria. Precisamente al partido socialista, que es esencialmente constructivo, aunque otra cosa piensen—o aparenten pensar—sus enemigos! Para exigir convivencia hay que situarse en el mismo plano. Nosotros republicanos de izquierda independientes—no vemos rencor ni incompreensión disparatada, como dice con indudable error interpretativo y con demasiada dureza "La Voz,"? Vemos, por el contrario, claridad y rectitud de conducta. Los móviles de tal actitud podrán ser discutidos internamente por los jefes del partido, los cuales, por otra parte, saben muy bien que ya no son masas amorfas e indiferentes las que ellos dirigen. Pero lo que nadie puede dejar de reconocer es la fortaleza de los alegatos de la minoría estableciendo la condición imprescindible de la normalidad.

Son inocentes los que pretendan destruir nada menos que el Socialismo. No se puede hablar de eso cuando ha triunfado en Rusia, cuando va a realizar una labor de gobierno en Bélgica, cuando colabora en Inglaterra y cuando ha triunfado en los países escandinavos. El Socialismo está por encima de todas las posibilidades de destrucción. Se le podrá mal tratar, se le podrá perseguir; pero no podrá destruirse, porque responde a un movimiento histórico que tiene su repercusión y que tendrá su triunfo.

EXCURSION

Organizada por la «Juventud Socialista Palmesana» se celebrará el día 2 de junio una excursión a Esporlas, quedando invitados todos los afiliados y simpatizantes.

La salida será a las 7 de la mañana de la Casa del pueblo. Precio del ticket 2 ptas. Comida individual.

Suscripciones: En la Conserjería de la Casa del Pueblo, y en la Federación Socialista Balear.

La política y las finanzas

El proletariado debe reivindicar su independencia política

Es curioso, aleccionador y sumamente instructivo para la clase trabajadora, el recordar el espectáculo, deprimente y digno de lástima, que ofrecía el Gobierno republicano-socialista en los últimos momentos de su caída; víctima no solamente de sus errores y equívocos, de sus vacilaciones y debilidades, sino que más bien fué debido, si nos atenemos a la dialéctica materialista de la Historia y a una serena apreciación de la realidad, a que la pequeña burguesía (republicanos de izquierda) se mostró impotente para cumplir su misión histórica, conforme exigían las características del régimen semifeudal de España. En vez de proceder jacobinamente, se limitó a hacer una Constitución muy democrática y avanzada; dejando, en cambio, intacto todo el aparato monárquico del Estado y su base económica.

No olvidemos la crítica solapada que hacía la prensa en general y especialmente las revistas económicas y financieras, que contribuyeron de una manera decisiva en las tareas contrarrevolucionarias de la disolución de las Cortes constituyentes. Según los limpiabotas de los banqueros, metidos en cuestiones económicas y financieras, la salida de los socialistas del Gobierno, representaba nada menos que la solución de los pavorosos problemas económicos nacionales. Con la caída de Azaña, hacían pronósticos tan halagüeños, que las gentes ingenuas o profanas en política creyeron que, automáticamente, quedaría despejada la situación.

La confianza renacería; el crédito se extendería y por todas partes habría pan, trabajo, orden, paz. Una serie de celestiales delicias convertiría a España en un oasis de dicha y ventura terrenales.

Pero con el fracaso de Lerroux, a pesar de la gran euforia de sus cantores, volvieron a plantearse por unos días, los mismos problemas que se dieron como resueltos. Para solucionarlos se recurrió a una genial idea: un mágico pápíro presidencial con el decreto de disolución. Este decreto fué otorgado—cómo no!—y supúsose que aquellas soluciones que la sorprendente magia del pápíro contenía haría posible la dicha y ventura nacional. Volvamos a leer la historia crítica que hicieron los conspicuos economistas al servicio de la burguesía:

"El país ha respirado como quien se ve libre de una terrible pesadilla, y ha visto, con alborozo, la posibilidad de que la política y la gobernación se encaucen de modo que la economía pueda vencer su trágica crisis, recobrando la normalidad

que tan necesaria es para poder ir atenuando los tremendos quebrantos causados por una política insensata que sin beneficios para nadie ha estorbado todo lo que se relaciona con la producción y el trabajo."

"La disolución de las Cortes, tan anhelada por el país, ha hecho variar la fisonomía de la Bolsa, empezando enseguida a manifestarse, principalmente en los valores industriales, los efectos de la presencia del dinero que tan marcado retraimiento de inversiones de esa naturaleza mostraba hace tiempo."

"En resumen: la situación actual es toda una esperanza de que, si como se anhelaba, desaparece definitivamente después de las elecciones la nefasta influencia socialista, pueda, la vida económica nacional, ahora tan hondamente perturbada recobrar la para todos beneficiosa normalidad."

Y continuán de esta manera: "La satisfacción nacional que registramos hoy por la salida de los socialistas del Poder, no ha bastado a despertar aquel sano optimismo que permita abrigar todavía la seguridad de un resurgimiento en nuestra economía, tan maltratada y atropellada."

Y por si aún fuera poco, añaden todavía:

"La lucha ha de ser viva y enconada, en la cual solo un frente único antisocialista es posible logre llevar la mejor parte. Dos años y medio de política socialista han servido para que nuestro país viese desquiciada la economía nacional de un modo alarmante..."

Son más que suficiente los párrafos transcritos para el sereno discernimiento de la clase trabajadora; "se convencerá de que una República burguesa, democrática burguesa, liberal burguesa, al estilo burgués, como se dice, no es suficiente para su emancipación económica, y no tendrá más remedio que decidirse a trabajar, no por una nueva República, sino por la transformación de esta República en el orden económico y hacerla socialista..." (Largo Caballero).

Ahora bien; en cuanto a los argumentos esgrimidos, y a la teoría de que la economía na-

cional sufrió y aún sufre quebranto, no hay inconveniente alguno en admitirlo, pues negarlo sería tanto como el no reconocer la incapacidad del absurdo régimen capitalista para dirigir los destinos del mundo.

En los E.E. U.U., en Francia, en Inglaterra, en Bélgica y otros países que están sufriendo un formidable colapso en su estructura económica, ¿también allí ha sido la causa la política socializante? ¿Es la política socializante la responsable de la profunda crisis internacional, o, por el contrario, son las repercusiones ruinosas de la guerra imperialista de 1914, por la conquista de nuevos mercados, y que ha llegado a alcanzar la fase imperialista como última etapa del capitalismo?

Acaso la política económica que Alemania, Italia, Inglaterra y particularmente Francia, ferrozmente encaminada, cada vez más, a restringir y contingenciar las importaciones de los demás países, y entre ellos, naturalmente, el nuestro, reduciendo, de una manera alarmante, nuestras exportaciones a un contingente calculado y bloqueando los créditos de nuestros exportadores, ¿es culpa, también, de la política llamada socializante?

La resistencia de la burguesía industrial y territorial a dar trabajo,—no se olvide la frase: "la República os dará de comer,—que imposibilitó, en no pocas proporciones, el poder colectivo de compra y, consecuentemente, la parálisis comercial, ¿fue ocasionada por la política socializante?

La tremenda resistencia de los terratenientes a la reforma agraria, y que ha culminado en la contrarreforma de la ya tímidamente agraria, el duro sabotaje de los agrarios en los terrenos a sembrar, ¿es, en fin, achacable a la política socializante?

Rotundamente: no. Se trata de la crisis de todo un régimen, del régimen capitalista. Veamos.

Han transcurrido más de 20 meses desde que se disolvieron las Constituyentes. El proceso contrarrevolucionario ha marchado velozmente desde entonces.

Ya no están en el poder los

EL OBRERO BALEAR

SUSCRIPCIONES

Table with subscription rates: Palma: Un mes, 0'60 ptas.; Resto de España: Semestre, 3'60; Extrajero: Un año, 10'00; Carresponsales Paqueteros: Por ejemplar, 0'10; Anuncios: Precios convencionales. Las suscripciones se pagan por adelantado. Los corresponsales liquidarán por meses vencidos.

socialistas; tampoco están los republicanos de izquierda, ni de derecha, ni de centro; y, sin embargo, la llamada economía nacional se halla muchísimo más perturbada que antes del bienio; el paro obrero va tomando, de día en día, proporciones enormes; el hambre y la miseria va minando a la población obrera. Cómo ha podido acontecer todo esto?

Si echamos una ojeada sobre el panorama político y social de nuestro país, enseguida observaremos que éste se halla bajo los terribles efectos y las gravísimas consecuencias de la invasión mongólica y de los jesuitas. Por otra parte—pese a la situación privilegiadamente económica en que se ha pretendido colocarnos respecto a los demás países—, España se halla sujeta, lógicamente tenía que suceder, a la convulsión de la crisis económica mundial.

Pues bien; ¿qué es lo que dicen ahora nuestros sesudos economistas burgueses, aquellos que con tan singular tesón y coraje, digno de mejor causa, nos combatían e injuriaban y, por sí les pareciera poco aún, atizaban el fuego desde sus revistas para que fueran aplastados los socialistas, los comunistas y los trabajadores con conciencia revolucionaria?

Vale la pena de que dediquemos algún regular espacio de nuestro semanario a la transcripción de algunos extractos, para conocimiento de la opinión en general; de todos nuestros camaradas y, particularmente, de la clase trabajadora.

«Nuestro comercio exterior.—Constantemente venimos diciendo que la política comercial, nuestra política de relaciones con el exterior, se encuentra completamente en crisis. Nos dicen que hay una crisis en todas las corrientes del comercio internacional. Sin duda alguna; pero además de esas crisis, tenemos otra, que nos es propia. La crisis de nuestros procedimientos, de nuestros sistemas. ¿Cuándo esperamos variar de un sistema? ¿Cuándo sea tarde?.....

..... Tomando las cifras de 1928 para establecer la comparación, vemos que nuestro comercio exterior, en total, representó en aquel entonces hasta 5.188 millones de ptas., mientras en 1934 hemos caído hasta los 1.470 millones de ptas. oro. La depreciación es tan intensa en la importación como en la exportación. El fenómeno es fácilmente explicable, considerando que existe siempre un freno para la importación en función del control de divisas. De todos modos, se aprecia cierto mantenimiento en las cifras de la importación. Sus valores van cayendo de los 3.000 millones—siempre de ptas. oro—del año 1928 a los 860 millones del pasado ejercicio. La ex-

portación desciende de los 2.456 millones de ptas. oro el 1930, el año óptimo de nuestra historia comercial exterior, a los 610 millones del año pasado.....

«Lo que quiere decir que la crisis de exportación sigue. Y seguirá. Nuestra política comercial exterior está en franca quiebra. Y el fracaso económico que hemos tenido en 1934 con Francia, nos prueba que algo se encuentra aquí completamente equivocado. Procuremos enmendar la dirección antes de que sea tarde..»

«En Resumen, el movimiento de nuestro comercio exterior, en los tres últimos años, se representan con estas cifras:

1932 1933 1934  
(en millones de pts. oro)

|                                   |        |        |        |
|-----------------------------------|--------|--------|--------|
| Importación:                      |        |        |        |
| Animales vivos. . . . .           | 3.21   | 2.92   | 3.43   |
| Primeras materias. . . . .        | 361.48 | 309.46 | 303.04 |
| Artículos fabricados. . . . .     | 416.46 | 375.54 | 411.99 |
| Substancias alimenticias. . . . . | 194.27 | 147.47 | 142.12 |
| Total. . . . .                    | 975.42 | 835.39 | 860.58 |

|                                   |        |        |        |
|-----------------------------------|--------|--------|--------|
| Exportación:                      |        |        |        |
| Animales vivos. . . . .           | 0'63   | 0.56   | 0.75   |
| Primeras materias. . . . .        | 107.45 | 108.97 | 98.08  |
| Artículos fabricados. . . . .     | 115.74 | 114.65 | 113.82 |
| Substancias alimenticias. . . . . | 514.54 | 444.35 | 398.29 |
| Total. . . . .                    | 738.36 | 668.53 | 610.94 |
| Déficit. . . . .                  | 237.06 | 166.86 | 249.64 |

*Todas las crisis más o menos orientales tienden a una sola cosa: Hacer posible la Reforma de la Constitución. Así acabó por manifestarlo la propia nota presidencial para la última crisis en la que se ha entregado el honor y la seguridad de la República para conseguirlo.*

*El principal artículo que hay que reformar es el 26.*

*Por él se confiscaron los bienes a los jesuitas.*

*El que autoriza con su firma tal confiscación tiene la excomunión suspendida sobre su cabeza..... hasta que el artículo se reforme.*

*Y véase como nada menos que toda la política española está girando alrededor de una excomunión cuando creíamos*

*que ya nadie hacía caso de tales fantasmones.*

\*\*\*

*En Madrid celebró un mitin la Palange Española. Fueron oradores y directivos uniformados haciendo el saludo fascista. La autoridad no les molestó.*

*En cambio en un pueblo de Mallorca, con motivo de la visita del camarada Vidarte, fueron apaleados brutalmente por la autoridad varios camaradas por haber saludado con el puño en alto.*

*Consecuencia todo esto de vivir en una «República liberal democrática de trabajadores de todas clases».*

**LEA todas las semanas EL OBRERO BALEAR**

## IOBREROS!

— NAVARRETE (Relojero) —

Ofrece al público | Cristales a 0'75 céntimos.  
Cristales de forma a 1 peseta.

Composturas de todas clases a precios económicos.

Calle Siete Esquinas, 22 (Relojería)

PALMA

## PRIMAVERA - VERANO

ENCARGUE SUS HECHURAS

## NAVARRETE ● SASTRE

HECHURAS DESDE 5 DUROS

Calle Siete Esquinas, 20-1.º

De Enseñanza.

## A todos los maestros de España

Los sucesos revolucionarios de octubre, con sus lamentables consecuencias, vienen en estos momentos a poner a prueba el espíritu de solidaridad y compañerismo del Magisterio. Conocida es la repercusión dolorosa de dichos sucesos en gran número de miembros del personal docente. Multitud de maestros y profesionales de la enseñanza fueron encarcelados. Muchos—más de sesenta—lo están aún en la actualidad. Condenas de diecinueve y doce años han comenzado a pronunciarse contra varios maestros. Hay solicitadas por el fiscal numerosas cadenas perpetuas. Cuatro compañeros cayeron muertos en octubre, y dos de ellos dejan viuda y huérfanos. Otros se han expatriado, y su familia queda desamparada.

Como consecuencia de estas desgracias, la miseria comienza a reinar en los hogares de nuestros compañeros. Falta el salario que atendía a las necesidades de la familia. Hay esposas, hijos y padres ancianos cuya situación es más angustiosa cada día. Al dolor de la separación del familiar preso se une la amenaza del hambre, que empieza a inquietar, una vez agotados los recursos de reserva existentes.

Ante este problema de solidaridad profesional, ningún maestro puede permanecer indiferente. No se trata de una cuestión de ideología política, sino de un deber de humanidad y de compañerismo. ¡De ningún modo podemos consentir que padezcan hambre las familias de los compañeros!

Hasta ahora se han organizado ya, con carácter local y provincial, diversas campañas con el fin de recoger fondos para las familias de los maestros presos. Aisladamente, en cada caso, se ha prestado a estos compañeros la ayuda urgente que necesitaban. Por otra parte, las Asociaciones del Magisterio que tienen establecida la solidaridad con carácter permanente, han venido practicándola desde los primeros momentos. Esto no obstante, pasada la hora de confusión de los primeros meses, se hace necesario unificar en un plano nacional estos esfuerzos parciales y, sobre todo, utilizar intensamente todas las posibilidades que existen para recaudar cantidades. Estos son los fines que persigue la «Comisión de socorros a las familias de los maestros presos», que funciona en Madrid y que está integrada por representantes del Magisterio nacional y privado.

Esta Comisión, que está en relación con los compañeros encarcelados y con sus familias, ha comenzado ya a distribuir los socorros reunidos en donativos y suscripciones. Por este manifiesto se dirige a todos los profesionales de la enseñanza, sin tener en cuenta su credo político o social; a los católicos y a los que militan en partidos de izquierda, a los republicanos y a los que no pertenecen a ninguna ideología, para pedirles que nos ayuden en esta obra de asistencia a los compañeros necesitados.

¡Pedimos a todos el máximo de actividad en este asunto. Es preciso reunir dinero inmediatamente. Cada compañero que reciba este manifiesto debe abrir una suscripción para los maestros presos. En cada provincia hay que constituir Comisiones de socorro. Es necesario utilizar todos los medios para allegar recursos: rifas, suscripciones mensuales, sellos de solidaridad, donativos aislados. Procurad que los compañeros se suscriban con cantidades mensuales. Difundid las coletas por todas partes.

¡Ayudadnos a socorrer a las familias de los compañeros encarcelados!—Ezequiel Sáez.—Serafín García Barriga.—Bernabé Hernández.—Fernando N. Cerezo.—César G. Lombardía.

Los giros y correspondencia, a Serafín García, San Bernardino, 7, Madrid..

65 San Miguel, 67

## LA FILADORA

Teléfono n.º 1760

PRECIO FIJO

Recibidas las novedades para PRIMAVERA y VERANO

La casa mejor surtida y más económica de Mallorca

Visite nuestras secciones de LANERIA y SEDERIA en donde encontrará lo más nuevo en toda clase de artículos de fantasía y un espléndido surtido de percales, batistas, trobalcos para batas y vestidos de campo y playa.

Le ofrecemos un extenso surtido en frescos, lanillas, driles, listas de Mallorca, para trajes caballero, de primera calidad a precios muy económicos

Gran variedad en camisas, camisetas fantasía, corbatas, cinturones, etc. etc.

Expléndido surtido en trajes baño, albornoces, tela rusa, sacos, sombrillas y toda clase de artículos para BAÑO, PLAYA y CAMPO

SASTRERÍA A MEDIDA

Ropas hechas para Caballero

# EL OBRERO BALEAR

Redacción y Administración: — Sindicato, 176-L.º - P. A. E. M. H.

## Notas sueltas

### Menos flojez, colega

Confesemos el deleite que nos produce la lectura de "Notas del Carnet", de "La Última Hora", Media columna para dar cuenta al público de la sensacional noticia de que "las encantadoras niñas Margaritita, Juanita y Josefina han recibido el pan de los ángeles... Luego, raro es el día, que no anuncie la llegada de Marqués X o del Conde Z.

Al advenir la República "La Última Hora, suprimió, cautelosamente, los títulos nobiliarios. Ahora, presionada sin duda por el ambiente clerical y reaccionario, con un plebeísmo de mal gusto ha restablecido los tratamientos olvidados. Será menester recordar al caro colega que en una República laica no interesa el "pan de los ángeles, y que es anticonstitucional el acatamiento que tanto prodiga "La Última Hora,, a distinciones serviles que afortunadamente han pasado a la historia?

Ah! Se nos olvidaba. Al público tampoco le interesa una hija la serie interminable de los soporíferos artículos (nos hallamos ya en el 2587, salvo error u omisión) del Capitán Bellver.

### A pesar de todo, ha sido identificado

Sigue siendo la comidilla de Palma el escandaloso vuelco de los gestores municipales. D. Gorgonio sigue aún lesionado y el auto también. Sigilosamente, el coche fué llevado al Garaje Bibiloni y la primera operación que sufrió fué arrancar las portezuelas para que los trabajadores no pudieran identificarle por el escudo grabado en las mismas. Los gastos de reparación, se dice, que pasarán de mil pesetas que, naturalmente, no pagarán los escrupulosos gestores sino el paciente público de Palma. Circula una hoja clandestina, llena de sabrosos y regocijantes comentarios, cuya lectura recomendamos.

### Dios los crea y ellos se juntan

Se susurra que March y Salas, avenidos ya económicamente, han llegado a una inteligencia política, y están a punto de ingresar ambos, en el "gran,, partido agrario. No les arrendamos la ganancia. No obstante ser ambos millonarios, expertos navieros y buenos nadadores, se han embarcado, esta vez, en barco que hace agua. El Sr. Martínez de Velasco, ex-subsecretario de la monarquía, está llamado a desaparecer prontamente del escenario político, porque es un pobre señor de fúnebre aspecto, sin ideas, sin programa y sin un adarme de sustancia gris.

Sería interesante conocer las fuerzas que el Sr. Salas aporta a esa conjunción, porque, según noticias, el partido llamado regionalista está sufriendo una mortal desbandada. En Felanitx se ha quedado sin un voto y sin local. En Porreras el caciquismo del Sr. Sijar sufre serios descabados. Y lo propio ocurrirá, según nos informan, en Andraitx y en Alaró, últimos reductos del agonizante regionalismo. Hoy por hoy el único apoyo eficaz con que cuenta el referido partido es el episcopal por el agradecimiento del Obispo ante la cesión de Montesión.

### No faltaba más

Han sido absueltos los que ordenaron el fusilamiento de Galán y García Hernández. Ha quedado demostrado que el fusilamiento fué absolutamente correcto.

### República laica y de trabajadores

¿Qué significa la ley?

Cuando hay quien se arroga el derecho de interpretarla, una burla sangrienta.

Sólo así se explica el restablecimiento, decretado por el Ministerio de Sanidad, del culto en los establecimientos de beneficencia dependientes del Estado y subvencionado por éste, pese a la laicidad de la Constitución. Ello significa otra victoria del clericalismo contra la República.

Como se vé, las concesiones al catolicismo van mucho más de prisa que los remedios contra el paro obrero.

¡República laica y de trabajadores!

¡¡Que te crees tú eso!!

### Ya pueden esperar de sentados

Los Sindicatos Obreros Católicos han celebrado el 44 aniversario de la publicación de la enciclica RERUM NOVARUM.

¡44 años!!

¿Que esperan los patronos católicos—y presumen de serlo el 90 %—a cumplir el contenido de la doctrina social de León XIII?

Claro que 44 años son nada, comparados con los casi 2000 de predicación del cristianismo, sin que hasta la fecha haya pasado de esto: predicar en desierto.

Así que los Sindicatos Obreros Católicos, vulgo AMARILLOS, ROMPEHUELGAS, pueden hacer acopio de resignación—único objeto de su existencia—porque lo que es sus cristianísimos patronos.....

No ha sido la clase trabajadora la que se ha colocado fuera de la ley, sino que es la que con más celo ha defendido el espíritu, el alma de la ley fundamental del Estado. No han podido las masas obreras impedir el asalto de las derechas al Poder; pero han podido gloriosamente salvar su responsabilidad y asegurar con su prestigio, con su lealtad, con su sacrificio, el porvenir de España.

## González Peña a los jóvenes socialistas

Querido camarada: Le agradezco su atención, y aunque estoy abrumado de trabajo no puedo dejar de contestar a los términos de su carta. Aunque alguien pudiera tomarlo a vanidad, permítame que le diga algo de mi vida, por si ello puede servir, si tiene algo de aprovechable, para los que deseen imitarme, principalmente los jóvenes.

Me aproximó a los cuarenta y siete años, y a la edad de once, en que comencé a trabajar, me aflijó mi difunto padre al Partido Socialista y a la Sociedad del oficio. Llevo, pues, treinta y cinco años, bien cumplidos, en el Partido Socialista.

En los comienzos de nuestras luchas sociales en Asturias—muy duras por cierto—había que atender a varios frentes: nuestro enemigo el capitalismo, sus ayudantes eficaces los Sindicatos Católicos (calificados por nosotros de rompehuelgas, por ser nido de esquirolas) y los anarquistas, que preconizaban como nosotros la lucha de clases, pero cuya táctica por entonces difería bastante de la nuestra. Mientras nosotros aconsejábamos y practicábamos la acción integral, porque así batíamos al enemigo en todas sus trincheras, donde nos explotaban individual y colectivamente, los anarquistas practicaban la unilateral y simplista de la acción directa, sino que, atemperándonos a las circunstancias, practicábamos conforme a las características especiales de la lucha. Justo es reconocer que en los momentos culminantes de las luchas obrero-patronales abandonábamos nuestras querellas internas para presentar frente de combate a los patronos y sus auxiliares los Sindicatos Católicos. No ocurría lo mismo en las luchas políticas.

En 1906 los mineros y metalúrgicos de varios Concejos de Asturias, principalmente de Mieres, declaramos una huelga que duró tres meses. Fuimos vencidos y a muchos de nosotros se nos llevó a la cárcel. A centenares quedamos cesantes en el trabajo, teniendo muchos que emigrar, entre ellos el gran Llanceza. Hasta 1910 éramos objeto todos los que oíamos a socialista de los mayores vejámenes por parte de las autoridades, puestas al servicio de un organismo que, por dirigirlo curas y frailes, nosotros bautizamos con el nombre de "Gabinete negro.,, En 1910, y con ocasión de regresar Llanceza de Francia, a donde había tenido que emigrar después de la huelga en 1906, se organizó el Sindicato Minero Asturiano. En 1911 se declaró una huelga general en Asturias de 20.000 mineros en defensa del derecho de asociación y sumándose al movimiento nacional hecho aquel año. En 1912 nuestro Sindicato se sumó con energía a la huelga en la Compañía del Norte, cuando la imposición del célebre brazaletes a los ferroviarios gobernando Canalejas. En 1916 cooperó a otra huelga ferroviaria gobernando Romanones. En 1917 se unió con todas sus fuerzas a la huelga general revolucionaria declarada en España. Tuvimos duros encuentros con la fuerza pública, llenándose las cárceles de trabajadores. En 1920 se declaró una huelga minera y hubo un choque sangriento con la fuerza pública y los católicos de Moreda, donde hubo varios muertos por ambas partes. Al mismo tiempo yo fui destinado a Peñarroya donde declaramos una huelga de mineros y metalúrgicos que duró más de dos meses.

En el campo andaluz, y en Peñarroya se encarceló y deportó a todo el mundo. Yo pude guardarme en una casa, desde donde dirigía la huelga ayudado por mi esposa y otras mujeres encargadas de repartir, por las noches, "El Socialista,, en el que yo escribía diariamente, y un manifiesto clandestino diario en Oznaga, Granja de Torrehermosa, Puertollano, Córdoba y otros pueblos. En esta ocasión, como en 1917 en Asturias, se pedía mi cabeza; pero tuve la suerte de no ser

capturado. En 1930 me correspondió estar en Huelva, donde me confiaron la presidencia del Comité revolucionario. Hubo choques. Algunos caciques resultaron muertos y entre la fuerza pública hubo heridos. Fuimos presos varios centenares y para unos veinte nos pedían la pena de muerte. No llegó a verse el Consejo de guerra por haberse proclamado la República. En 1934 ya sabéis lo ocurrido.

¿A qué viene esa exposición vanidosa?, me preguntaréis. Os afirmo solemnemente que no hay vanidad en mi propósito. Persigo otro que juzgo de trascendencia. Pretendo demostrar que esos hechos que yo he vivido intensamente, y que juzgo fueron los más importantes de España en el orden político social durante este siglo, o fueron peculiares del Partido Socialista y de la Unión General de Trabajadores, o estos organismos llevaron la mejor parte de su preparación y ejecución.

Otra consecuencia es que ni el Partido Socialista ni la Unión General de Trabajadores llamaron la atención a ninguno de sus afiliados o Secciones porque en estos movimientos llevaron su actividad a las últimas consecuencias revolucionarias. Por el contrario, estimularon a Secciones y afiliados en su preparación y las exhortaron a que le diesen el mayor alcance y se solidarizaron y ayudaron después cuanto pudieron con los caídos en la lucha.

Para mí, y creo que para todos los socialistas, quedó bien sentado que el Partido Socialista Obrero Español, su lozana hija la Unión General de Trabajadores y sus nietas las Federaciones de Industria creadas por aquel hombre indiscutible y adorado por nosotros que se llamaba Pablo Iglesias, cumplieron siempre sus deberes revolucionarios e influyeron como ningún otro organismo en el progreso político-social de nuestro país. Y para hacerlo no necesitaron jamás estos organismos forzar sus normas de conducta ni recibir ajenas exhortaciones. Les bastó con atenerse a lo fundamental de sus doctrinas y a sus formas de lucha cada día más ajustadas a las condiciones del momento y lugar en que se aplicaban.

¿Debemos rectificar esa conducta? ¿Tenemos algo de que avergonzarnos? Sinceramente creo que no. Nuestros títulos, nuestra historia, la lealtad con que siempre procedimos, solos o aliados, nos dan, por el contrario, motivos para sentirnos orgullosos.

No tenemos por qué variar de conducta ni bautizarnos con exóticos nombres. No tenemos nada que ocultar. Nuestros nombres podemos llevarlos con la frente erguida. Los cambios de nombres quedan para gentes espúrias, jamás para los socialistas.

Preocúpense, pues, de su misión, de su peculiar misión, los jóvenes socialistas, y no pretendan invadir el campo que al Partido, sólo al Partido corresponde.

Cuando el malogrado Tomás Méabe creó las Juventudes Socialistas en España, jamás pensó que éstas fuesen tan fecundas en sus iniciativas. Más modesto en sus aspiraciones, se conformaba con que las Juventudes secundaran con entusiasmo las decisiones del Partido.

Al Partido, pues, corresponde analizar sus obras y juzgar a sus componentes si se desvían del cumplimiento de sus deberes.

Por todo ello en nuestros Congresos y cara a cara, con toda la intransigencia que se quiera, pero siempre con respeto y lealtad. Y allí a discutir no a disputar, en la seguridad de que nuestro partido entregará la batuta no al que más grita sino al que mejor entone.

Un fuerte abrazo a todos de vuestro compañero y camarada

RAMON G. PEÑA